

Messe du mardi 21 septembre 2021

Fêtes de Saint Mathieu, apôtre et évangéliste

(Mardi de la 25^e semaine du temps ordinaire années impaires)

Première lecture (Ephésiens 4, 1-7.11-13)

« Les dons qu'il a faits, ce sont les Apôtres et aussi les évangélistes »

Frères,

¹Moi qui suis en prison à cause du Seigneur,

je vous exhorte donc à vous conduire d'une manière digne de votre vocation :

²ayez beaucoup d'humilité, de douceur et de patience, supportez-vous les uns les autres avec amour ;

³ayez soin de garder l'unité dans l'Esprit par le lien de la paix.

→ ...Amour et "unité dans l'Esprit" pour qu'il y ait entre nous "paix" et "lien"

→ Amour et union à l'Esprit Saint pour que ce "vivre ensemble" soit joie d'aimer et d'être aimé !

⁴Comme votre vocation vous a tous appelés à une seule espérance, de même il y a un seul Corps et un seul Esprit.

⁵Il y a un seul Seigneur, une seule foi, un seul baptême,

⁶un seul Dieu et Père de tous, au-dessus de tous, par tous, et en tous.

→ La vocation de Paul, c'est d'être disciple et apôtre du Christ...
→ En prison à cause de son rôle d'apôtre, Paul tient à ce qu'ils soient disciples du Christ et donc...
→ Ah, j'aime ces 2 versets qui résument le disciple du Christ, avec ces 7 mots si simples...
→ ...Humilité, Douceur, Patience, Supporter, Amour, Unité dans l'Esprit, Lien de La Paix.
→ Humilité, douceur et patience pour que le "vivre ensemble" soit possible...
→ Comme Jésus avant lui, Paul implore Dieu et les croyants pour l'Unité de l'Eglise...

⁷À chacun d'entre nous, la grâce a été donnée selon la mesure du don fait par le Christ.

→ Se faisant "pêcheur d'hommes", Jésus a pris aussi au démon dans Son "filet" ceux qui étaient ses captifs

[⁸C'est pourquoi l'Écriture dit :

Il est monté sur la hauteur,

Il a capturé des captifs,

Il a fait des dons aux hommes.

⁹Que veut dire : Il est monté ?

– Cela veut dire qu'il était d'abord descendu dans les régions inférieures de la terre.

→ Le don est inégal mais juste puisque "à celui qui a beaucoup reçu on demandera davantage"

→ ...mais dans Sa miséricorde Dieu laisse souffler l'Esprit dans toutes Ses Eglises, même séparées !

→ Jésus a rejoint les pêcheurs jusque dans leurs pires souffrances

¹⁰Et celui qui était descendu est le même qui est monté au-dessus de tous les cieux pour remplir l'univers.]

¹¹Et les dons qu'il a faits, ce sont

les Apôtres, et aussi les prophètes, les évangélistes, les pasteurs et ceux qui enseignent.

¹²De cette manière, les fidèles sont organisés pour que les tâches du ministère soient accomplies et que se construise le corps du Christ,

¹³jusqu'à ce que nous parvenions tous ensemble

à l'unité dans la foi et la pleine connaissance du Fils de Dieu,

à l'état de l'Homme parfait,

à la stature du Christ dans sa plénitude.

→ Humilité, là aussi, car pour une bonne organisation il faut un minimum d'obéissance !

→ Ah, une certaine humilité nous est demandée pour voir comme 1^{ers} dons de Dieu nos pasteurs et enseignants...

→ NB : Parmi ceux qui nous enseignent je pense d'abord aux saints et saintes de Dieu !

→ "Ensemble" : magnifique mot qui nous dit combien nous devons aider – d'abord en priant pour discerner comment – ceux qui peinent

¹⁴Alors, nous ne serons plus comme des petits enfants, nous laissant secouer et mener à la dérive par tous les courants d'idées, au gré des hommes qui emploient la ruse pour nous entraîner dans l'erreur.

¹⁵Au contraire, en vivant dans la vérité de l'amour,

nous grandirons pour nous élever en tout jusqu'à Celui qui est la Tête, le Christ.

¹⁶Et par Lui, dans l'harmonie et la cohésion,

tout le corps poursuit sa croissance,

grâce aux articulations qui le maintiennent, selon l'énergie qui est à la mesure de chaque membre.

Ainsi le corps se construit dans l'amour.

5. Il nous aide à aimer (=> cohésion)

6. Il aide nos liens entre nous, y compris pour obéir (=> articulations)

→ Les 7 actions du Seigneur pour avec nous construire Son Eglise dans l'amour :

1. Il nous enseigne la Vérité

2. Il nous attire près de Lui

4. Il nous exhorte à la paix (=> harmonie)

7. Il nous donne l'Esprit de force

3. Il nous guide (la "tête")

→ Le Seigneur veut purifier nos pensées, et notamment nos désirs

¹⁷ Je vous le dis, j'en témoigne dans le Seigneur :
vous ne devez plus vous conduire comme les païens
qui se laissent guider par le néant de leur pensée.

→ Beaucoup de croyants cherchent à faire le bien, mais d'autres ne se retiennent d'aucun de leur désir

¹⁸ Ils ont l'intelligence remplie de ténèbres,
ils sont étrangers à la vie de Dieu, à cause de l'ignorance qui est en eux,
à cause de l'endurcissement de leur cœur ;

→ La débauche passe à côté de la finalité de la sexualité (aider à la joie de la vie en couple) et affaiblit la capacité "unitive" des unions à venir

¹⁹ ayant perdu le sens moral, ils se sont livrés à la débauche
au point de s'adonner sans retenue à toute sorte d'impureté.

²⁰ Mais vous, ce n'est pas ainsi que l'on vous a appris à connaître le Christ,
²¹ si du moins l'annonce et l'enseignement que vous avez reçus à son sujet
s'accordent à la vérité qui est en Jésus.

²² Il s'agit de vous défaire de votre conduite d'autrefois,
c'est-à-dire de l'homme ancien corrompu par les convoitises qui l'entraînent dans l'erreur.

→ Le Seigneur veut nous transformer de l'intérieur : acceptons-nous cela ?

²³ Laissez-vous renouveler par la transformation spirituelle de votre pensée.

²⁴ Revêtez-vous de l'homme nouveau,
créé, selon Dieu, dans la justice et la sainteté conformes à la vérité.

²⁵ Débarrassez-vous donc du mensonge, et dites la vérité, chacun à son prochain,
parce que nous sommes membres les uns des autres.

→ La colère est parfois nécessaire, mais la prolonger – ou la laisser venir indûment – c'est ouvrir une porte à notre ennemi pour nous pousser au mal !

²⁶ Si vous êtes en colère, ne tombez pas dans le péché ;
que le soleil ne se couche pas sur votre colère.

²⁷ Ne donnez pas prise au diable.

→ Rappelons-nous le psaume : "l'homme de bien gère ses affaires avec droiture"...

²⁸ Que le voleur cesse de voler ;
qu'il prenne plutôt la peine de travailler honnêtement de ses mains,
afin d'avoir de quoi partager avec celui qui est dans le besoin.

→ ...et admirons la belle raison que donne St Paul pour travailler : "avoir de quoi partager avec celui qui est dans le besoin" !

²⁹ Aucune parole mauvaise ne doit sortir de votre bouche ;
mais, s'il en est besoin, que ce soit une parole bonne et constructive, profitable à ceux qui vous écoutent.

³⁰ N'attristez pas le Saint Esprit de Dieu,
qui vous a marqués de Son sceau en vue du jour de votre délivrance.

→ Savoir ne rien dire quand on n'a rien à dire qui vienne du cœur (là où l'Esprit Saint nous parle)

³¹ Amertume, irritation, colère, éclats de voix ou insultes, tout cela doit être éliminé de votre vie,
ainsi que toute espèce de méchanceté.

→ Sauf rares exceptions pour l'irritation et la colère, tant qu'il en est encore temps, arrêtons la montée de tout cela dans notre cœur !

³² Soyez entre vous pleins de générosité et de tendresse.

Pardonnez-vous les uns aux autres, comme Dieu vous a pardonnés dans le Christ.]

– Parole du Seigneur.

Psaume Ps 18 (19), 2-3, 4-5ab

R/ ⁵ Par toute la terre s'en va leur message

Les cieux proclament la gloire de Dieu,
le firmament raconte l'ouvrage de ses mains.
Le jour au jour en livre le récit
et la nuit à la nuit en donne connaissance.

Pas de paroles dans ce récit,
pas de voix qui s'entende ;
mais sur toute la terre en paraît le message
et la nouvelle, aux limites du monde.

→ Or si nous l'acceptons, Il continuera en nous
Son action créatrice (cf v24 de la 1^{ère} lecture élargie)

→ Avant d'être Sauveur, notre Dieu est d'abord
Créateur, et la Création nous le rappelle...

→ Il nous a créés libres mais prêts à connaître
la joie d'aimer, et notamment de L'aimer, Lui !

→ Merci Seigneur de nous donner l'apôtre Paul
qui nous aide tant de ses conseils si pratiques !

Acclamation

Alléluia. Alléluia. À Toi, Dieu, notre louange !

Toi que les Apôtres glorifient, nous T'acclamons : Tu es Seigneur ! Alléluia.

→ [Entre crochets] les versets ajoutés à l'extrait du jour de l'évangile selon Saint Mathieu pour bien en comprendre le contexte

Évangile (Mt 9, 9-13)

« Suis-moi. » L'homme se leva et Le suivit

⁵« En effet, qu'est-ce qui est le plus facile ?

Dire : "Tes péchés sont pardonnés", ou bien dire : "Lève-toi et marche" ?

⁶Eh bien ! pour que vous sachiez que le Fils de l'homme a le pouvoir, sur la terre, de pardonner les péchés...
– Jésus s'adressa alors au paralysé – lève-toi, prends ta civière, et rentre dans ta maison. »

⁷Il se leva et rentra dans sa maison.

⁸Voyant cela, les foules furent saisies de crainte, et rendirent gloire à Dieu qui a donné un tel pouvoir aux hommes.]

→ Ainsi nous voyons Jésus à Capharnaüm faire une guérison et expliquer pourquoi Il guérit
→ Jésus est vu comme un homme, certes, mais il a aussi "le pouvoir, sur la terre, de pardonner les péchés"

⁹Jésus partit de là et vit, en passant, un homme, du nom de Matthieu, assis à son bureau de collecteur d'impôts. Il lui dit : « Suis-moi. » L'homme se leva et le suivit.

¹⁰Comme Jésus était à table à la maison, voici que beaucoup de publicains (c'est-à-dire des collecteurs d'impôts)

et beaucoup de pécheurs vinrent prendre place avec Lui et ses disciples.

¹¹Voyant cela, les pharisiens disaient à Ses disciples :

« Pourquoi votre maître mange-t-il avec les publicains et les pécheurs ? »

¹²Jésus, qui avait entendu, déclara :

« Ce ne sont pas les gens bien portants qui ont besoin du médecin, mais les malades.

¹³Allez apprendre ce que signifie : "Je veux la miséricorde, non le sacrifice".
En effet, je ne suis pas venu appeler des justes, mais des pécheurs. »

→ L'occupant demandait à tout publicain d'avancer l'impôt dû par sa circonscription, et lui donnait le droit de récupérer la somme auprès de ses concitoyens...

→ Mais beaucoup d'entre eux étaient tentés de demander plus que ce qui était dû... pour le garder pour eux-mêmes !

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ On ne discute pas une décision de justice... ni, a fortiori, une décision de pardon prise par Dieu Lui-même !

Homélie de la messe de 9h à St Maxime d'Antony

Père Olivier Lebouteux, curé de la paroisse

Les autres évangélistes que lui l'appellent Lévi. Mais quand St Mathieu – que nous fêtons aujourd'hui – raconte sa conversion, il tient à conserver le nom par lequel il se faisait appeler ailleurs, pour se rappeler lui-même, et proclamer aux autres, qu'il était pécheur mais que le Seigneur en l'appelant lui, lui a pardonné.

Nous aussi, ayons l'humilité de nous reconnaître pécheurs pardonnés... ou préservé par grâce de Dieu de péchés plus graves ! Et n'ayons pas peur [fortifiés que nous sommes par le Seigneur] d'aller au-devant des hommes et des femmes de toute situation, même en ce qui concerne le péché.

Car si Jésus va à leur rencontre, c'est précisément pour leur faire sentir Sa miséricorde, celle-là même qui a sauvé le publicain Mathieu ! Restons humbles quant à notre propre péché, mais aussi pleinement confiants dans la miséricorde de notre Seigneur !

Méditation Prier au Quotidien

Un frère de Taizé (résumé)

Dieu n'est-Il pas capable de changer un cœur humain sous leurs yeux ? S'est-Il jamais résolu à abandonner ceux qui sont tombés ? Faire Sa volonté, Lui qui est source d'audace et de générosité, n'est-ce pas alors tout mettre en œuvre pour rejoindre celui qui a besoin d'assistance ?